

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, HERNÁN CORTÉS, 8, PRAL.
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas y de los corresponsales del periódico, ó dirigiéndose directamente al administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

LA SEMANA BURGUESA

El Resumen, faltando á la consigna de la Prensa burguesa, pródiga siempre en adjetivos encomiásticos cuando se refiere á personas influyentes, ha tratado mal á los subalternos del Ejército, en cuyos oídos resonaban todavía los calificativos de «bizarras» y «pundonorosos» con que esa Prensa obsequiaba á los jefes y oficiales militares siempre que de ello tenía ocasión.

Pero el agravio ha tenido *reparación cumplida*, porque no pocos subalternos del Ejército, con toda su bizarría y pundonor, se han dirigido á la Redacción y á la imprenta de *El Resumen* y no han dejado en ellas titere con cabeza, como suele decirse.

Los asaltos han sido hechos en toda regla.

Claro es que el Gobierno del Sr. Sagasta, teniendo noticias de que esos hechos «de armas» iban á consumarse, no se habla de indisponer con la Milicia, que es la más firme de las columnas que sostienen las actuales instituciones, y con su actitud pasiva dió ancho campo á los subalternos amotinados para que desahogasen su mal humor como lo creyeran conveniente.

Si los autores de los atropellos hubiesen sido simples soldados, ya hubiera sido otra cosa; pero, tratándose de oficiales, la interposición de las autoridades podía traer aparejados grandes peligros, que el Sr. Sagasta quiso evitar *prudentemente*, máxime cuando los jefes del Ejército disculpaban de modos más ó menos explícitos á los subordinados suyos que invadieron tumultuariamente la Redacción y la imprenta de *El Resumen*.

Si en la cuestión á que nos venimos refiriendo se ha manifestado claramente el espíritu de clase, la insolitud de la Prensa burguesa madrileña apenas hubiera podido ser más patente.

Aparte de *El Globo*, que condenó con alguna energía la conducta de los militares por el hecho de los asaltos, ningún periódico se ha atrevido á más que á formular en sus columnas una protesta vergonzante para salir del paso.

Así es que *El Globo*, por distinguirse de sus demás «queridos compañeros» en la Prensa, sufrió, como *El Resumen*, las iras de los subalternos.

Lo cual no hubiera probablemente sucedido si todos los periódicos de Madrid hubiesen observado la conducta de aquel colega suyo.

En la Prensa burguesa sólo hay solidaridad para adular á los poderosos y mortificar á los obreros que trabajan en pro de sus intereses de clase.

Lo bueno es que el Sr. Sagasta, hábil casi siempre en retirarse á tiempo de la gobernación del Estado, ha planteado en esta ocasión la crisis, pretendiendo ser fiel á sus antecedentes, por no querer admitir imprecisiones en esta cuestión de los militares, y le ha resultado mal la caída.

La caída del Sr. Sagasta hubiera sido más simpática á la opinión pública si hubiera procedido enérgicamente, con arreglo á la ley, en las escaramuzas de los subalternos, ateniéndose á las consecuencias de ese acto de justicia.

Pero al Sr. Sagasta hay que conocerle para saber quién es.

El Sr. Cánovas ha reemplazado al Sr. Sagasta en el manejo del cotarro político con un Ministerio que para sí le quisiera como Concejo cualquier pueblo de 2.000 vecinos.

No sabemos las cosas que «se traerá» el imponderable monstruo; pero suponemos que habrá modificado ya sus temperamentos reaccionarios y que no nos hará mucha pupa.

Los tiempos cambian mucho, y el Sr. Cánovas no tendrá más remedio que ser hombre de su época.

Llunas, el director de *La Tramontana*, ha sido condenado á cuatro años y pico de presidio por ataques á la religión católica.

Con lo cual se puede haber convencido Llunas que en un Estado católico no hay más remedio que soportar la religión oficial y contribuir á su sostenimiento.

Aunque tanto tenga uno de católico como Llunas y nosotros de Preste de las Indias.

El País ha descubierto una mina de correligionarios suyos en Bilbao.

Prueba al canto:

Los obreros de la región minera de Bilbao, que son más de 40.000, han dirigido á nuestro querido amigo el Sr. Ladevese, el siguiente expresivo telegrama:

«Bilbao, 22 (10 n.)—Unión republicana Baracaldo asocia procedimientos revolucionarios, único advenimiento Republicano.—Escudero.»

Mal le ha salido la cuenta á *El País*, porque en toda la zona minera de Bilbao quizá no llegue á 20.000 el número de obreros.

Esperaremos la rectificación del periódico zorrillista, porque bien puede ocurrir que en la cantidad de obreros estampada por él haya un error de imprenta.

Acaso sobre el primer número de esos 40.000.

El crucero *Reina Regente*, que ha desaparecido con toda su tripulación, como ya sabrán nuestros lectores, era tenido por una embarcación falta de condiciones maríneas.

Lo cual no fué obstáculo para que se hiciese uso de él sin pensar que estaba comprometida la vida de unos cuantos cientos de hombres.

Algunos periódicos no se conforman con lo de la falta de condiciones maríneas del *Reina Regente* y cargan con la culpa á la embajada marroquí, transportada por él á las costas africanas.

Hay periódicos fatalistas que son una fatalidad.

Para que ustedes vayan enterándose bien, si no lo están ya, de quién es el piadosísimo y reverendísimo marqués de Comillas, transcribimos los siguientes párrafos del periódico *La Tarde*, que en esta ocasión ha madrugado para dar un disgusto á López y Compañía... de Jesús:

Uno de los vapores de la Trasatlántica ha traído por cuenta del Gobierno 8.850 fusiles Maüsser, que á 12 libras de peso próximamente, con su bayoneta y cartuchera, pesan 106.200 libras, ó sea 48 toneladas de 2.200 libras cada una.

Además, ha traído 7.829.500 cápsulas, que á 28 gramos de peso cada una, ó sea una onza, pesan 489.343 libras; lo que es igual á 222 toneladas. En junto: 272 toneladas.

La Trasatlántica ha cobrado ó pretende cobrar por la conducción de ese material, la enorme suma de pesos 45.336,36 centavos, que sale á razón de 168 pesos la tonelada.

¡Esto es fabuloso!

¡La tonelada de carga de España á Cuba no vale más que 3 pesos de flete; de suerte, que la Trasatlántica intenta cobrar al Tesoro de Cuba 45.336,36 pesos por un servicio que sólo vale 710!!!

¡Qué escándalo!

Por ese camino, ¿cómo no quieren ustedes que nuestros presupuestos cierren con déficits enormes y que nuestra deuda alcance á 200 millones de pesos?

La isla de Cuba es patrimonio exclusivo del Colonial, la Trasatlántica y demás boas por el estilo.

Aunque esto sea cierto, el marqués de Comillas tiene medios fáciles de conseguir indulgencia plenaria.

Los pobrecitos accionistas del Banco de España, que no cobran más que un 20 por 100 de interés á sus acciones, han sostenido una discusión muy animada sobre si debían dar ó no á sus empleados la paga extraordinaria que determina el Reglamento.

¡Bonitas acciones tienen los accionistas del Banco de España!

Dice *El Nuevo Régimen* que los radicales franceses han celebrado este año con fiestas y banquetes el aniversario de la proclamación de la *Commune*.

El nombre de radical se da en Francia á los republicanos avanzados; pero no por eso puede dejar de llamarse radicales á los socialistas, que serán los únicos que habrán celebrado el glorioso hecho de los comunistas de París.

Pero *El Nuevo Régimen*, con esas ambigüedades, mete en confusión á sus lectores.

Es decir, á los lectores que no sepan cómo se portaron los republicanos radicales de Francia con los hombres de la *Commune*.

Que no fué brindándoles con fiestas y banquetes. Sino con banquetazos.

La Monarquía Federal, de Valencia, no ha podido ver con buenos ojos que nosotros atacemos la enseñanza religiosa, y dice que soltamos cada par de coces capaz de hacer añicos (añica, dice el periódico cerca) la figura de Carlos Marx.

Y después de decir que soltamos pares de coces, nos llama colegas.

Pues queda juzgado el periódico cerca de Valencia.

De buena gana hablaríamos de la armonía que reina ó preside en la Asamblea progresista que se celebra actualmente; de los gazapos que se han descubierto en una de las últimas sesiones de la Diputación provincial; del aumento que tiene la mendicidad, según los datos publicados por la Prensa noticiara con respecto al Comedor de la Caridad; del acto realizado por el Parlamento alemán con motivo de la proposición pidiendo que aquella Cámara felicitase al príncipe de Bismarck, y de otros asuntos que tenemos en cartera; pero... no puede ser. Hay que sujetarse á las dimensiones del periódico.

HOMENAJE Á LA «COMMUNE» Y Á CARLOS MARX

MADRID

Nada menos que en Consejo de Ministros se trató de la renmión del viernes. Los consejeros salientes creyeron sin duda que los socialistas íbamos á aprovecharnos de la debilidad de la situación para transformar el actual organismo social, y adoptaron toda clase de medidas, inclusa la de «hacer cumplir la ley», como si alguna vez ésta no se hubiera cumplido en cuanto á nosotros los socialistas puede perjudicarnos; que cuando nos beneficia, ya es otra cosa.

—Aquí, que no peco—se diría el Gobierno dimitente—, y usó y abusó del acreditado principio de autoridad, que tan mal parado había salido días antes de manos de elementos que constituyen la principal base del sistema social que nos rige.

Y á Rius fueron, para evitar la temida revolución, gran número de polizontes de la secreta, guardias de Orden Público, Guardia Civil de Caballería para patrullar por los alrededores del local, amén de las fuerzas que estarían encerradas en locales próximos al Liceo.

Y todo ¿para qué? Para que los socialistas demostraran una vez más que constituyen el partido que mejor sabe ejercer sus derechos, y que de la clase trabajadora pueden tomar lecciones de tolerancia, orden y cultura todas, absolutamente todas las demás clases sociales.

Pero, señor, ¿qué gobernador!

Poco después de la hora anunciada dió comienzo la sesión, con el local lleno por completo, hasta el punto que la gente desbordara por pasillos y galerías.

El compañero Diego, que presidía, dió comienzo al acto rectificando el error de que la reunión tenía por objeto tomar acuerdos para el 1.º de mayo—según se dijo en Consejo de Ministros—y pidiendo á todos que guardasen el orden debido, «porque—dijo—soplan vientos de reacción, y no debemos dar ni sombra de pretexto para que se nos prive de las mercedadas libertades que disfrutamos».

Leyéronse telegramas de adhesión de los socialistas de Valladolid y Zaragoza, y á seguida usó de la palabra el compañero Morato, el cual, después de enaltecer la obra de los comunistas, explicó el concepto que el Socialismo tiene de la revolución, y afirmó que éste es partidario de la fuerza porque no encuentra otro medio de conseguir la emancipación de la Humanidad.

Saturnino González, que le siguió, hizo notar que los que ametrallaron á los comunistas eran republicanos, por lo cual no es aventurado suponer que en iguales circunstancias los republicanos de España observarían conducta análoga á la de sus colegas de Versalles. Después manifestó que los republicanos españoles hablan mucho de libertad—particularmente de libertad de trabajo—; pero dicen muy poco ó nada de aumento de salario y disminución de horas de labor.

A seguida Pascual Simal hizo la apología de la *Commune* de París y puso en relieve los progresos del Socialismo en todas partes, y particularmente en Francia, deduciendo de todo ello que están próximas á realizarse las previsiones de Marx; urgiendo, por tanto, que todos nos preparemos para la próxima é inevitable Revolución social.

Abascal, que habló á continuación, dijo que nada diría de recientes acontecimientos porque no quería dar pretexto para que se mermaran un ápice las raquíticas libertades que disfrutamos, aunque los sucesos á que hacía referencia sean halagüeños para los socialistas, ya que demuestran hasta qué punto está corrompida la clase capitalista y los que la sirven de apoyo. Después ensalzó la memoria del ilustre Marx, y á seguida, recordando el salvajismo atroz de la canalla versallesa, dedujo que la burguesía es incapaz de tener nobleza de sentimientos, por lo cual habrá de ser cruenta la transformación social.

Después se levantó Iglesias, vindicando la memoria de los hombres de la *Commune*—que si un día fueron calumniados por escritores serviles hoy nadie osa insultar los—y poniendo en parangón su conducta con la de las eminencias—Thiers, Favre y comparsa—que formaban la Asamblea de Versalles, y la de los generales—Gallifet, Vinoy y demás—á su servicio, generales que sólo habían sabido correr ante los prusianos, en tanto que los de la *Commune* morían gloriosamente. Examinó los extraordinarios progresos del Socialismo en todo el mundo, progresos que son prenda segura de la proximidad de la transformación social, á la que coadyuva la burguesía con sus desaciertos y corrupción. A seguida hizo una calurosa apología de la tarea realizada por Carlos Marx, y terminó su peroración encareciendo la necesidad de propagar sin descanso las ideas socialistas para llegar pronto á la transformación de esta sociedad fraticida en otra en que impere la fraternidad entre los humanos.

El presidente, después de pronunciar breves palabras, puso término á la reunión con un *Viva el Socialismo revolucionario!* que fué contestado por toda la concurrencia.

¿Tenemos necesidad de decir que los oradores fueron muy aplaudidos y que reinó orden perfectísimo? No basta saber que la reunión era socialista.

El ejército enviado por las autoridades para exterminar la *hidra*, tuvo que volverse sin haber tenido ocasión de *prestar sus servicios*.

Hasta otra, señores *gobernantes*, en que harán ustedes una nueva plancha, porque nosotros cuando pensemos realizar algo más que propagar nuestras ideas tendremos cuidado de que sólo se enteren aquellos á quienes debamos contárselo.

BARCELONA

El XXIV aniversario de la proclamación de la *Commune* ha revestido en esta verdadera importancia, á pesar de no haber sido posible, por causas que no precisa indicar ahora, el celebrar un *meeting*, según había acordado la Agrupación Socialista barcelonesa.

En su defecto, se ha celebrado un *lunch*, organizado por la Agrupación y la Junta del Centro Obrero, en representación ésta de las Sociedades que lo componen.

Adornado convenientemente el salón de sesiones del Centro y colocado en el testero el retrato de Marx, rodeado de la bandera roja, dió principio el acto á las diez de la noche. La concurrencia, que era numerosa, llenaba materialmente todas las dependencias del local.

Después de brevísima comida, durante la cual reinó el júbilo y la animación propios de tales actos, inició los brindis el compañero Tapió, que presidía la fiesta, con breves frases.

Le siguió el compañero Guayta, leyendo la poesía *«Venga otra»*, publicada en el último número de *La Lucha de Clases*.

A continuación habló Pich y Creus, haciendo atinadas consideraciones acerca del movimiento comunalista y reseñando á grandes rasgos el origen del mismo y algunos de sus episodios.

Después, el compañero Castillo leyó una poesía de Pich alusiva al acto.

Inmediatamente el compañero Antonel, correligionario de Marsella, que se halla accidentalmente en ésta, pronunció un discurso en francés, congratulándose de asistir á tan importante acto, y declarando que, por lo que había tenido ocasión de oír en aquel momento, así como por lo que había leído en la Prensa obrera española, la *Commune* era tan bien comprendida, ó acaso mejor, en España como en algunos puntos de Francia. Corroboró y amplió lo afirmado por Pich y Creus respecto á que la verdadera República, si ha de ser el establecimiento de la verdadera Igualdad y de la Justicia, sólo puede ser obra de los socialistas. Dijo también que él, como muchos de los actuales socialistas franceses, había militado en el partido radical, no habiendo obtenido de él más que constantes promesas, pero sin haber visto la realización, no ya de alguna medida favorable para la situación económica de los trabajadores, pero ni siquiera de carácter político, como la separación de la Iglesia del Estado y varias otras.

Sucedió á este correligionario el compañero Martín Rodríguez, que hizo algunas consideraciones y aclaraciones respecto al carácter de la actual lucha entre el proletariado y la burguesía, indicando que puesto que ésta quiere que sea á muerte, á muerte ha de ser.

El compañero Sastre indicó la necesidad de que las Sociedades obreras no limiten su acción al movimiento económico, sino que entren de lleno en la política socialista, como ocurre ya en varios países.

Después, el compañero Vilarrubias leyó dos preciosos sonetos dedicados á la *Commune*.

Habló á continuación el compañero Quejido, haciendo notar la parte principalísima que tomaron en la *Commune* los elementos esencialmente obreros y las Secciones de la Internacional, y señalando el papel que deben desempeñar las Sociedades de resistencia.

El compañero Guayta hizo ver la necesidad de que nos fijemos en el movimiento de la *Commune* para sacar del mismo provechosas enseñanzas que puedan sernos muy útiles en el porvenir.

Finalmente, habló Reoyo, pronunciando un extenso discurso de tonos enérgicos, cuyo extracto es imposible hacer en pocas líneas. Fué interrumpido varias veces por el delegado de Policía, al que dió algunas buenas lecciones.

Después pronunció breves palabras el compañero presidente, terminando el acto á la una y media de la madrugada.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos.

La fiesta, que resultó brillantísima, fué amenizada por un quinteto, que ejecutó varias piezas con suma maestría.—*El corresponsal*.

GIJÓN

En conmemoración del triunfo de la *Commune* de París celebróse el 18 de marzo una reunión pública, que estuvo muy concurrida, organizada por el Comité de la Agrupación Socialista.

Usaron de la palabra los compañeros Cadavieco, Vigil y Varela, que presidía.

Los dos primeros limitáronse á dar cuenta del triunfo de los obreros de París en 1871, haciendo notar el compañero Cadavieco las enseñanzas que el proletariado de todos los países ha sacado y sacará de aquel triunfo, que Thiers ahogó en sangre.

El compañero Varela pronunció un buen discurso, haciendo resaltar las causas que engendraron aquel levantamiento, causas que todavía existen y existirán mientras impere el régimen capitalista, al que es preciso sustituir por el colectivista, si la clase obrera ansia emanciparse de la explotación que sufre.

El discurso de este compañero abarcó otros puntos, expuestos con sencillez, que, como los anteriores, fueron acogidos con frecuentes aplausos por la numerosa concurrencia que llenaba el salón del Centro.

Después se verificó el banquete, anunciado en una hoja que, dando cuenta de lo que significa la *Commune* de París, publicó esta Agrupación, al que asistió gran número de compañeros. Brindaron porque pronto sean un hecho nuestras aspiraciones y por los comunalistas de París los compañeros Paredes, Noguera, Cuesta, Parra, Chané, Nava, Fíroz y Cadavieco. El compañero Vigil dió lectura á dos poesías suyas y el compañero Varela resumió, pronunciando un discurso hermosísimo.

Tanto la reunión como el banquete han demostrado una vez más el arraigo que tienen nuestras ideas en esta villa.—*El corresponsal*.

MÁLAGA

(Por telégrafo.)

Reunidos los socialistas, conmemoran el glorioso aniversario de la *Commune*. Gran entusiasmo. Los socialistas malagueños saludan fraternalmente á todos los obreros del universo y dedican cariñoso recuerdo á los defensores de la *Commune* y á Carlos Marx.—*Salinas*.

OVIEDO

(Por telégrafo.)

Reunida esta Agrupación en fraternal banquete para conmemorar el glorioso alzamiento del pueblo de París, saluda á todos los que luchan contra los verdugos de la clase desheredada. Gran entusiasmo entre los reunidos.—*Serapio Rodríguez*.

LA HUELGA DE MÁLAGA

Y VIII

Esta importantísima lucha, provocada, como hemos dicho muchas veces, no por los trabajadores, sino por los representantes de la Casa de Larios, y ganada materialmente por ésta, ha dado, sin embargo, á la clase obrera los siguientes beneficiosos resultados:

- 1.º Patentar la enblez de la Casa de Larios para sostener una lucha con los trabajadores cuando éstos cuenten con regular organización y con Cajas medianamente abastecidas.
- 2.º Probar una vez más á quienes sirven las autoridades todas y á quienes defiende la Prensa.
- 3.º Revelar que los partidos burgueses avanzados cuando no se puyen resueltamente al lado de los explotadores, son, por lo menos, cómplices de ellos.
- 4.º Testimoniar, además del temple y el heroísmo de los huelguistas, el excelente espíritu de solidaridad que hoy reina entre los elementos obreros organizados y el amplio criterio con que éstos aprecian la lucha entre patronos y asalariados.
- 5.º Demostrar que es un hecho la solidaridad obrera internacional.
- 6.º Acreditar que el Partido Socialista cumple las promesas que hace á los obreros.
- 7.º Comprobar la afirmación de que la sociedad burguesa engendra el feudalismo industrial, y descubrir que este feudalismo, apenas creado, levanta contra él á todos los elementos sanos que en la misma sociedad existen.
- 8.º Enseñar que para que obtengan beneficios materiales los trabajadores en luchas como la sostenida contra el señor feudal de Málaga se necesita que la acción política de la clase obrera sea potente para obligar al Estado á que no ponga de parte de los explotadores toda la fuerza de que dispone.

Conocidos dichos resultados, propios para acrecentar la capacidad y la experiencia de los obreros, á éstos toca aprovecharlos lo mas posible extendiendo su organización, aumentando sus fuerzas, reuniendo la mayor suma de recursos pecuniarios y concediendo á la acción política toda la atención que su valor reclama.

Nosotros no dudamos que así lo harán, y que en el primer encuentro formidable que tengan con los que á costa de ellos viven, obtendrán, no ya una victoria moral como la alcanzada en la huelga de Málaga, sino un completo triunfo, precursor de otros muchos y quizá de la etapa revolucionaria.

CÓMO EXPLOTA EL ESTADO

He aquí una prueba irrefragable del interés que inspira á la República francesa la suerte de los trabajadores.

El Estado ejerce el monopolio de la fabricación de los fósforos.

En esta fabricación emplea el fósforo blanco, que causa espantosos estragos en los desdichados que se dedican á ella.

La mayoría de las trabajadoras entran en la fábrica siendo niñas. A los 15 años ninguna de ellas tiene cejas ni pestañas; á los 25 no tienen ya ni un diente; á los 30 pierden el cabello y hasta parte del cuero cabelludo; ninguna pasa de los 35. Todas mueren antes.

Al año ó dos de estar en la fábrica se les *pica* (caría) el primer diente, y, según el Reglamento, todo diente cariado debe ser arrancado inmediatamente. La boca vase despoblando poco á poco, y en vez de palabras acaban por salir de ella una especie de silbidos. Cuando aquellas infelices ríen, sólo enseñan unas encías verdes y desdentadas.

Esta terrible enfermedad, que ellas llaman el *mal químico*, es conocida entre los médicos con el nombre de *neurosis fosforada*.

Actualmente hay en el Hospital de Pean un pobre hombre atacado de esta enfermedad, al que se va á operar por cuarta vez. El infeliz está completamente carcomido. Se trata de extraerle toda la mandíbula inferior; parte de la superior le fué ya extraída tiempo atrás.

Al enterarse de esto el lector, se le ocurrirá preguntar: —Pero, ya que no se suprime, ¿por qué no se modifica trabajo tan mortífero y horrible? ¿Por qué no se libra á las pobres criaturas á él dedicadas de tan atroces estragos? ¿Por qué no se busca la manera de cambiar tan espantosas condiciones de trabajo?

—¿Qué dices, lector? Si tal hiciera el Estado francés, ese Estado, no ya generoso, ni espléndido, sino derrochador cuando se trata de dar millones á los Rothschild y demás vampiros del trabajo, sufriría la pérdida de algunos beneficios.

Todos los males indicados, que los produce el empleo del fósforo blanco, desaparecerían si dicho fósforo fuese reemplazado por el fósforo pardo. Pero hay que tener en cuenta que éste es más caro que aquél, y no es cosa de que el Estado, por la pequeñez de atender á la salud de aquellas obreras, vaya á gastarse en la primera materia de dicha fabricación una cantidad mayor que la que invierte ahora.

Entre hacer ese gasto y que las citadas obreras se deformen y mueran, lo segundo es preferible. Por lo menos, eso demanda la civilización actual.

Además, que si bien es cierto que sufren mucho las trabajadoras empleadas en esa maldita industria, la compensación no es floja.

Cada una percibe, cuando trabaja, tres pesetas.

Aunque Francia lleva ya algunos lustros de régimen republicano, no ha podido mejorar todavía la malísima situación de esos infelices seres. Esas cosas hay que pensarlas mucho. Por otra parte, se trata de obreros, y éstos bien pueden esperar... hasta que se mueran.

La República burguesa no traiciona nunca á los privilegiados.

Días pasados, los obreros y obreras de la industria mencionada que trabajan en las fábricas de Pantin y Aubervilliers se declararon en huelga. Motivó ésta la negativa de la Dirección á atender una demanda por todo extremo justa de los trabajadores, cual era el que se les elevase el precio de la mano de obra, ya que la sustitución de la madera del país por la de otras naciones les impedía realizar ahora la misma cantidad de labor que hacían antes; lo que significaba una disminución de salario.

La huelga se hizo extensiva á las Secciones de Marsella, Bègles, Saintine y Trélazet.

Resueltos á no volver al trabajo en tanto no se diera satisfacción á sus reclamaciones, los huelguistas enviaron una delegación al jefe del Gobierno para darle á conocer su actitud y los motivos en que la fundaban.

M. Ribot, temiendo sin duda el debate que plantearían los diputados socialistas en la Cámara de no dar una respuesta satisfactoria á la Comisión de los huelguistas, indicó á ésta que volvieran los obreros al trabajo y que tuviesen la seguridad de que si del examen de las cuentas resultaba exacto lo que decían, el precio de la mano de obra se elevaría en la proporción necesaria.

En vista de esta promesa, hecha en términos muy concretos, los obreros volvieron al trabajo y recomendaron que hicieran lo mismo á sus compañeros de Marsella y demás puntos donde el Estado tiene establecida la fabricación de fósforos.

Hecho el examen por una Comisión, compuesta de tres delegados obreros y otros tres designados por la Administración, se ha comprobado que era exacto lo que indicaban los operarios. Así, pues, la petición de éstos ha sido atendida.

Este triunfo débese á la unión y firmeza de los obreros empleados en dicha industria y al poder que tiene hoy ya la acción política de la clase trabajadora.

El diputado socialista Goussot, al discutirse los presupuestos, ha presentado una proposición pidiendo un aumento de 100.000 francos para que el Estado retribuya mejor que al presente á los obreros dedicados á la fabricación de fósforos.

También ha presentado otra reclamando la supresión del fósforo blanco. La Cámara no ha aceptado la primera, y acerca de la segunda, el jefe del Gobierno ha respondido pidiendo un crédito de 50.000 francos con objeto de abrir un concurso para la fabricación de aquel artículo sin fósforo blanco. Con más diligencia habría procedido M. Ribot de tratarse de algún asunto relacionado con los intereses de la burguesía.

DE NUESTROS CORRESPONSALES

Espejo, 10 de marzo de 1895.

Las autoridades son en todas partes lo mismo. En vez de auxiliar á los trabajadores cuando carecen de ocupación, engañanlos ó persiguenlos, como ha ocurrido en este pueblo no hace aún muchos días.

Hallándose los trabajadores en situación muy miserable á consecuencia de faltarles ocupación por el mal temporal, el alcalde, valiéndose de ciertos agentes, incitó á aquéllos á que fueran á recoger las aceitunas que dejan tiradas los satisfechos, pero al día siguiente de haberlos ordenado á la Guardia Civil que detuviera á los que recogiesen aceitunas.

Los guardias tomaron nota de varios individuos, y quitándoles las aceitunas recogidas, los dejaron; más á las once de la noche los sacaron de sus casas, y después de tenerlos 27 horas en la cárcel, á las dos de la madrugada del día siguiente los sacaron de ella y, amarrados cual si fueran grandes criminales, los condujeron á Castro, donde el juez los puso en libertad.

A los dos días de esto, la benemérita púsose á la entrada de la carretera y detuvo á cuatro hombres y nueve mujeres: dos de éstas llevaban niños de pecho, que hubo que dejar en un establecimiento. La sorpresa que á dichas dos mujeres produjo la detención hizo que se les retirase la leche.

A la una de la tarde los detenidos salieron del pueblo, á depositar en una fábrica las aceitunas que habían recogido. Ninguno de ellos llevaba siquiera medio celeminio.

¿Qué os parece, compañeros redactores, el proceder vil de estas autoridades? ¿No han sido acreedoras á que los engañados hicieran con ellas un severo escarmiento?

Estos y otros muchos hechos criminosos que verifican la burguesía ó sus sayones, deben hacer que se unan todos los oprimidos para hundir lo antes posible un sistema social que tales iniquidades consiente.— Un explotado.

San Juan de Vilasar, 10 de marzo de 1895.

En el número 469 de EL SOCIALISTA apareció una correspondencia, fechada en Cabrita, y suscrita por Un trabajador. En ella se ponen al descubierto algunas de las injusticias que el encargado de la fábrica de la viuda de Coll comete con los obreros, citando, entre otras, la rebaja en el precio de la mano de obra.

Como quiera que estos trabajadores no han ocupado aún el sitio que les corresponde en las luchas contra el capital, y, por tanto, es lógico suponer que esta es la causa de que admitan sin protesta alguna todas las injusticias patronales, voy á permitirme indicarles que mientras no dejen de ser instrumento consciente ó inconsciente de los planes del encargado, y no se organicen en Sociedad de resistencia para mejorar las condiciones del trabajo, serán siempre víctimas de la creciente avaricia capitalista.

Organizados, unidos por una misma aspiración, lograrán hacerse respetar de sus patronos, y recabarán de éstos beneficios, que de otro modo no pueden disfrutar.

Buena prueba de ello es lo ocurrido en la fábrica Casanovas de esta localidad, cuyo caso se relaciona algo con la de Cabrita.

El dueño de dicha fábrica pretendió rebajar los jornales á sus obreros pretextando que no podía competir en el mercado con los géneros de otras fábricas, y tomando como ejemplo el acto realizado por la viuda de Coll, en Cabrita, llamó á la Comisión de la Sociedad que el Arte fabril tiene en la fábrica para anunciarle que se veía precisado á rebajar á reales por pieza de una clase y 2 por las de otra.

Reunidos todos los tejedores de la citada fábrica, acordaron no aceptar en modo alguno la rebaja anunciada por el fabricante, quien, al ver la unión y entereza de los obreros, no tuvo más remedio que desistir de su propósito.

Este hecho elocuentísimo, aparte de la bondad misma de la idea, demuestra la necesidad de que los obreros de la fábrica de la viuda de Coll se constituyan en Sociedad de resistencia é ingresen en la Unión Fabril Algodonera, federación creada para unir á los diversos ramos en que se divide la fabricación y para velar constantemente por los intereses de los obreros de esta industria, haciendo que la clase patronal, no sólo no merme los salarios que hoy existen, sino que se vea obligada á elevarlos.

Esta necesidad imprescindible deben reconocerla los trabajadores de Cabrita. Apresúrense, pues, á entrar de lleno en el movimiento obrero, y no cejen en su campaña hasta que sus aspiraciones se vean cumplidas, ya en lo que atañe al mejoramiento inmediato, ya también al mediato.

Trabajen con tesón por que desaparezca el origen de todos los males que sufre la clase trabajadora—cual es

la propiedad privada—; hagan uso de todos sus derechos políticos poniéndolos á disposición del Socialismo revolucionario, único partido que combate aquélla; conviértase su humildad en franca rebeldía hacia todo el que pretenda perpetuar su esclavitud económico-política, y seguramente sus deseos del momento se verán satisfechos en gran parte, y sus aspiraciones futuras coronadas por un pronto éxito.

Vengan pronto á luchar al terreno económico creando poderosa asociación, y absténgase sin vacilar en el Partido Socialista Obrero; que con estos elementos de combate hemos de conseguir que la burguesía abandone el campo de sus privilegios, sustituyendo éstos con la sociedad igualitaria.— Un obrero.

Gijón, 12 de marzo de 1895.

Tenían los canteros de ésta una Sociedad de resistencia bien organizada, que dispuso de elementos activos y amantes de la asociación; por la apatía de los más, la Sociedad fué disuelta, y hoy se ven los canteros, albañiles, labrantes, etc., etc., sufriendo cuantos abusos tienen á bien cometer con ellos sus explotadores ó los lacayos de éstos.

Los accidentes en los edificios en construcción se suceden con terrible frecuencia, casi siempre por defectos en los andamios, hechos á prisa; las obras casi todas se hacen por contrata entre los propietarios y los maestros, y esto obliga á los canteros á construir siempre los andamios como quiera y trabajar mucho, para antes quedar desocupados y, por lo tanto, sin el jornal que lleva el pan á sus hogares.

Si después de empezar el trabajo la lluvia les obliga á abandonar, la media hora ó la hora que han trabajado la pierden.

Estas y otras cosas que omito por ser breve tienen que sufrir los canteros por falta de espíritu de asociación.

La última desgracia en su oficio ocurrió la semana pasada en la iglesia parroquial en construcción de San José, en que perdió la vida un obrero, que cayó desde una altura de 20 metros.

El andamio de donde cayó esta víctima de la avaricia burguesa no tenía barandilla, y á esto, indudablemente, se debe el accidente.

¿Qué hace el cura párroco que no vigila los andamios para ver si éstos tienen la seguridad debida?

¿Le importa más que la vida de los obreros el dar salarios al prójimo para concluir la obra?

¡Ah, hipócrita! ¿Crees que queda satisfecha tu conciencia empleando un hijo de la víctima, de 12 años de edad, en la obra, para que él, sus hermanos y su madre tengan una migaja de pan?

Pues entonces estrecha conciencia tienes. Mejor te fuera si correrías y enviar ese niño á la escuela, para que, instruyéndose, cuando sea hombre odie á los verdugos de su padre y demás víctimas de la explotación.

Y mejor te fuera también tener los labrantes trabajando bajo cubierta, para que no se viesan obligados á perder el jornal los días de lluvia.

Para evitar éste y otros malos ratos que os hacen pasar vuestros explotadores, no es hora ya, canteros de Gijón y de los oficios afines, que volváis á constituir la Sociedad disuelta?

Volved á ella y alcanzaréis el mejoramiento que deseáis, y, para obtener vuestra completa emancipación, abrazad sin demora la bandera del Partido Socialista Obrero, que, con la abolición del salario, os redimirá de la odiosa esclavitud en que vivís.

Con la ida del Sr. Carbó—ingeniero que fué de la Fábrica de Tabacos de esta villa—á Santander, hemos perdido los socialistas quien nos entretuviera algunos domingos, en el Centro católico.

Este señor daba conferencias sobre la cuestión social, si bien cada una de ellas tenía sentido distinto del de las demás.

Un día declaróse colectivista tal como nosotros queremos el colectivismo, diciendo que sólo le separaba del Partido Socialista la religión, y al domingo siguiente renegaba del Socialismo. Yo creo que su pensamiento estaba fijo en la buélica, pues después de sus conferencias alcanzó su traslado con 10.000 reales más de sueldo, según dicen.

Como el Sr. Carbó es muy amable en su trato, le recomiendo á los socialistas de Santander. ¡Ojo con él!

Los obreros á quienes trata de engañar La Región Asturiana con su Socialismo para andar por casa, deben fijarse en la conducta que sigue este semanario federal, no teniendo ni una palabra para condenar la avaricia de los explotadores que ocasionó la muerte del obrero que trabajaba en la iglesia de San José.

Y esos federales que pomposamente se llaman defensores del obrero, ¿qué hacen que no obligan á sus colegas á ocuparse de estos asuntos en el Ayuntamiento y pedir el cumplimiento de las Ordenanzas municipales?

Con cuánta razón os podemos decir los obreros: ¡Atrás, hipócritas! ¡No detengáis los pasos que damos en el camino de nuestra redención con escritos engañosos! ¡Atrás, farisantes! ¡Paso al Socialismo internacional.— El corresponsal.

La Coruña, 12 de marzo de 1895.

Existe aquí una Sociedad cooperativa, formada por militares y empleados civiles, que en lo que se refiere á explotar á los obreros que tie á su servicio se deja atrás á los patronos más avaros.

La mencionada Sociedad, favorecida por la superioridad que tiene siempre el capital sobre los pequeños

burgueses, hace tan terrible competencia á éstos, que ha obligado á los mismos á solicitar que aquélla se limite á expender géneros á sus asociados, y no, como viene haciéndolo hasta ahora, al público en general.

No obstante ser la cosa sencilla, y haberlo explicado nosotros muchas veces, los pequeños burgueses de esta capital se sorprenden de que, vendiendo la Cooperativa sus géneros á precios más bajos que los de ellos, pueda obtener beneficios de un 20 por 100.

Pero dejando á un lado la lucha entre la Cooperativa y sus débiles concurrentes, así como la ignorancia de éstos, voy á daros cuenta de lo que constituye el verdadero motivo de esta carta.

La expresada Cooperativa tiene establecida una panadería, y á los obreros en ella empleados les exigía una jornada de 16 á 18 horas. Tan penosa labor, que agrava la circunstancia de realizarse de noche, veníase recompensando con un salario de 11 y 12 reales. Renovada la Junta de Gobierno de la susodicha Sociedad, una de las primeras medidas que han adoptado sus individuos ha sido la de rebajar dichos salarios 25, 50 y hasta 75 céntimos diarios, y aumentar el trabajo, puesto que han disminuido dos plazas del personal que antes había.

¿Cabe explotación más ícua?

Si la Sociedad, para poder sostener la competencia, rebaja el precio del pan, hágalo disminuyendo algo los beneficios que percibe; si las harinas han subido á consecuencia de la ley votada recientemente en las Cortes á favor de los trigueros, confórtese con obtener una modesta ganancia; pero pretender compensarse de ambas cosas disminuyendo á sus obreros panaderos el ya corto jornal que percibían y aumentando la extensísima jornada de trabajo que realizaban, no es ya una falta de humanidad, sino un verdadero crimen.

¿Qué descanso van á tener hombres que trabajan 18 horas y que algún tiempo han de emplear en ir de su casa á la panadería y de ésta á su casa? ¿Cómo podrán reponer la cantidad de fuerza gastada hombres que cobran un salario de 9, 10 ó 11 reales? Se necesita carcer de sentido moral para tratar de modo tan horrible á sus semejantes.

Ante explotación tan descarada y ultraje tan tremendo deben fijarse los panaderos todos de La Coruña y unirse cual un solo hombre, ingresando en la Sociedad de su oficio. Si esto hubieran hecho antes, si á la Sociedad perteneciesen todos, seguro es que no tendrían ahora que sufrir sus compañeros de la mencionada panadería las condiciones infames que se les acaba de imponer.

Ya que ayer se mostraron perezosos y abandonados, muéstrense hoy activos, consideren cuestión de honra el estar todos asociados, organicense bien, y en cuanto lo hayan conseguido, obliguen á sus viles explotadores á mejorar las durísimas condiciones en que les hacen trabajar.

No olviden que sólo en su unión, en su inteligencia y en su firmeza han de fiar para poner coto hoy á la explotación que sufren, y mañana acabar con ella.— El corresponsal.

DESPOTISMO PATRONAL

Vélez-Málaga, 16 de marzo de 1895.

Los representantes aquí del señor feudal Larios tratan á los obreros agrícolas peor que si fueran bestias.

En la plaza pública vése á aquellos infelices, medio muertos de hambre y de frío, esperar con resignación á que el burgués vaya á alquilar su fuerza de trabajo. Generalmente por la ruda y penosa labor de un día paganles 4 ó 6 reales. A cambio de tan corto jornal venen constantemente hostigados por un capataz sin entrañas, que ni respirar los deja.

Pues bien: pareciéndole todo esto poco, ha habido un patrono que, declarándose, cual Nerón, enemigo del género humano, se ha atrevido á aumentar dos horas á la larga jornada que los mencionados obreros trabajan. Saliendo éstos de su casa en el momento de aparecer el sol, y teniendo que recorrer una distancia de una ó dos leguas para llegar al sitio donde efectúan la labor, le ha parecido al burgués que todo ese tiempo era perdido, y que si los obreros fuesen de hierro, les ha exigido que empiecen el trabajo en el instante mismo de salir el sol.

Este hecho, unido á la actitud de la Casa de Larios en el asunto de «La Industria Malagueña», llena de indignación á los trabajadores de este pueblo, que cada día aborrecen más el régimen explotador.

Tengan en cuenta los trabajadores de esta vega la infamia mencionada, y cuando los que la han cometido vayan á solicitar sus votos, rechácentos con energía, alistándose, además, en las filas del Socialismo para acabar con el inicuo régimen explotador.— El corresponsal.

En la causa que el Tribunal militar ha formado á nuestro correligionario Federico Valero por supuesto delito de injurias al Ejército, el fiscal ha pedido un año de prisión correccional al procesado.

El defensor, teniente D. José García Cuyar, en una brillante defensa, pidió la absolución para nuestro compañero.

La causa ha sido remitida á Valencia para que la examine el capitán general.

Celebraremos que nuestro correligionario salga absuelto.

Hemos recibido un ejemplar del libro La propiedad: origen y evolución (tesis comunista por Paul Lafargue y refutación por Ives Guyot).

Véndese este libro á 3,50 francos en la librería Ch. Delagrave, 15, rue Sufflot, París.

La abundancia de original nos obliga á aplazar la inserción de muchas comunicaciones.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Linares.—La Agrupación Socialista ha elegido para formar su nuevo Comité á los compañeros siguientes:

José Lorite Castor, presidente.—Domingo Ochoa, vicepresidente.—Luis Castellanos, tesorero.—Francisco Castillo, contador.—Emilio Ortega, secretario 1.º.—Antonio Jodar, secretario 2.º.—Juan Espinosa, Isidoro Juárez, José Fernández, Luis Mata, Antonio Rivero, Isidoro Pérez y José López, vocales.

Para la Comisión Revisora de Cuentas fueron nombrados Francisco Tirado, José García y Manuel Bretones.

La correspondencia se dirigirá á nombre del secretario 1.º, al domicilio social, Agua, 18.

Estos compañeros envían un fraternal saludo á todos los oprimidos.

Oviedo.—En la última junta celebrada por la Agrupación Socialista se renovó el Comité de la misma, siendo elegidos para formarle los siguientes compañeros:

Serapio Rodríguez, presidente.—Marcelino Landa, vicepresidente.—Manuel Alonso, tesorero.—Antonio Sánchez, secretario del exterior.—Antonio S. Morán, secretario del interior.—Tristán Martínez, Felipe Landa y Laureano García, vocales.

La correspondencia se dirigirá á Antonio S. Merán, Cavada, 3, bajo.

FRANCIA

Al discutirse los presupuestos en la Cámara de Diputados nuestros correligionarios han hecho una buena campaña, por más que no hayan logrado que sus proposiciones triunfasen.

Marcelo Sembat ha pedido que se establezca un impuesto sobre la renta, y que con su producto se creen Cajas con que atender al sostenimiento de los obreros impecados para el trabajo. También ha reclamado un aumento de 3 millones de francos con destino á las manufacturas del Estado, á fin de establecer lo antes posible en ellas la jornada de ocho horas.

Coutant ha solicitado que se reduzca el sueldo del presidente de la República 400.000 francos, esto es, que en vez de 600.000, que cobra hoy, se le asignen únicamente 200.000. Esta proposición sólo ha tenido 67 votos á su favor. Los demás diputados han creído justo que mientras infinidad de trabajadores se mueren de hambre perciba anualmente el presidente de la República 2.400.000 reales.

Jaurès ha propuesto que se suprima el capítulo relativo á gastos del Senado.

Y Lavy ha pedido un aumento de 200.000 francos para remunerar mejor á los obreros empleados en la fabricación del tabaco.

BÉLGICA

En todos los centros obreros se organiza la resistencia contra la ley electoral municipal que trata de imponer el Gobierno.

En todos los meetings se adoptan acuerdos protestando contra dicha ley y decidiendo apelar á la huelga general para reahazarla.

REPÚBLICA ARGENTINA

Con un meeting de propaganda socialista, verificado en su propio local, han celebrado nuestros correligionarios de Buenos Aires la caída de Casimiro Périer y los magníficos progresos que realizan los socialistas franceses.

BRASIL

En vista de la guerra que mantienen unas naciones de América contra otras, y de la tirantez de relaciones que se nota entre algunos Estados de esa parte del mundo, los socialistas de Río Janeiro han enviado á los de Buenos Aires un mensaje condenando aquélla y declarando que no sólo protestarán siempre contra la guerra, sino que se opondrán con todas sus fuerzas á que su país la declare á ningún otro.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

AGRUPACIÓN DE MADRID

El sábado 30 del corriente, á las ocho y media de la noche, celebrará esta Agrupación asamblea general en la calle de Jardines, 20, 2.º, para tratar sobre lo siguiente:

- 1.º Lectura del acta.
- 2.º Idem de las cuentas del mes de febrero.
- 3.º Gestión del Comité.
- 4.º Organización de la Fiesta del 1.º de mayo.
- 5.º Proposiciones y preguntas de los afiliados.
- 6.º Elección del vicepresidente de la Junta de Discusión.

Se encarece á los compañeros puntual asistencia por ser de suma importancia los asuntos que han de tratarse.

Madrid, 27 de marzo de 1895.—V. DIEGO ABASCAL, secretario.

AGRUPACIÓN DE BARCELONA

El sábado 6 de abril, á las nueve de la noche, celebrará esta Agrupación asamblea ordinaria en su local, Sadurní, 3, 1.º, para tratar los siguientes puntos:

- 1.º Lectura de las actas.
- 2.º Estados de cuentas para su aprobación.
- 3.º Trabajos preliminares para el 1.º de mayo.
- 4.º Proposiciones generales.
- 5.º Solicitudes de ingreso.

Barcelona, 24 de marzo de 1895.—MELQUIADES IBEAS, secretario.

AGRUPACIÓN DE MÁLAGA

El lunes 7 de abril, á las siete de la noche, celebra esta Agrupación en su domicilio reunión general ordinaria.

Málaga, 25 de mayo de 1895.—EL COMITÉ.

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Madrid.—La Sociedad de Obreros marmolistas celebrará junta general el día 29 del corriente, á las ocho de la noche, en su domicilio, Jardines, 20, 2.º, para examinar las cuentas del segundo semestre del año 1894.

Reus.—Según leemos en *El Eco de Oficiales Toneleros*, esta Federación celebrará su vigésimotercer Congreso en la primera quincena del próximo mes de abril.

El orden del día que se tratará en él será el siguiente:

- 1.º La Comisión Pericial depondrá su mandato y dará cuenta de su cometido.
- 2.º Los delegados expondrán el estado en que se hallan sus respectivas Secciones.
- 3.º Revisión de cuentas de la Comisión Pericial.
- 4.º Revisión de los Estatutos de la Federación.
- 5.º Punto de residencia de la Comisión Pericial.
- 6.º Revisión del Reglamento de Invalidez.
- 7.º Revisión de cuentas de la Comisión Federativa de Invalidez.
- 8.º Punto de residencia de la Comisión Federal de Invalidez.
- 9.º Dada la situación que atraviesa la Federación en lo concerniente á organización y precio de la mano de obra que sostienen algunas Secciones de la misma, ¿es conveniente que la Federación siga por el mismo camino que hasta hoy? En caso contrario, modo y forma de emprender una campaña para poner la Federación á la altura que le corresponde.—(Presentado por la Sección de Barcelona.)
10. Modo de organizar la Federación, aunque sea cambiando el régimen actual.—(Presentado por la Sección de Reus.)
11. Proposiciones generales.

FRANCIA

Los días 20, 21, 22 y 23 del actual se ha celebrado en Lens un Congreso de los trabajadores de las minas.

Han estado representados en él cerca de 80.000 mineros. Entre las cuestiones resueltas figura la de reclamar al Parlamento la fijación de la jornada de trabajo en ocho horas.

INGLATERRA

Por no haber atendido los fabricantes de calzado las reclamaciones de sus operarios, éstos, en número de 200.000, se han declarado en huelga.

La mayor parte de los huelguistas reside en Leicester y Northampton.

La huelga es casi general, pues los zapateros que se niegan á trabajar constituyen más de las tres cuartas partes del personal empleado en dicha industria.

ESTADOS UNIDOS

Los propietarios de las minas de Pittsburgh han concedido el aumento de salario que solicitaban los obreros.

Han vuelto, por tanto, al trabajo los muchos miles de mineros que se habían declarado en huelga.

REPÚBLICA ARGENTINA

El movimiento obrero en esta República, y sobre todo en su capital, sigue aumentando.

La Sociedad de Estivadores cuenta ya 700 asociados. La de Caldereros tiene diariamente altas. Apenas lleva un mes de vida y el número de asociados pasa de 250.

Los carpinteros de ribera están asociados casi todos y tienen una buena organización.

Los fideeros llevan poco más de un mes organizados, y ya pasan de 300 los que pertenecen á la Sociedad, no habiendo en todo el oficio 450 oficiales.

La Sociedad de Albañiles ha enviado Comisiones á Quilmes y á San Isidro para organizar Sociedades de su oficio.

Los constructores de carruajes asociados llegan ya á 500. Con objeto de organizarse, han celebrado los tabaqueros una reunión de propaganda.

Las costureras continúan realizando trabajos para afianzar su Sociedad, que tiene carácter de resistencia.

—Los patronos yeseros que han firmado ya la reclamación hecha por los obreros respecto á que la jornada de trabajo sea de ocho horas, son 41.

REMITIDOS

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

En el número 471 de vuestro semanario se inserta una correspondencia de Valencia, en que, reseñando la velada celebrada por la Sociedad Tipográfica de esta localidad en conmemoración del XIII aniversario de su fundación y el XII de la Federación Tipográfica, dice lo siguiente:

«... Usaron de la palabra los compañeros Sanchis, Gascó y Quejido, actuando de presidente el compañero Martínez.

«La necesidad de las Sociedades de resistencia fué puesta de relieve, contribuyendo no poco Gascó y Quejido á combatir ciertos errores encaminados á demostrar la ineficacia de dichas organizaciones.»

Ahora bien: como no fuimos más que los compañeros Gascó, Quejido y yo (invitado por la Tipográfica) los que hicimos uso de la palabra, y los dos primeros contribuyeron «no poco á combatir ciertos errores», resulta evidente, según esa correspondencia, que fui yo quien los expuso con el fin—según el correspondiente—de «demostrar la ineficacia de dichas organizaciones».

Ante semejante falsedad, he de consignar que no traté de demostrar que las Sociedades de resistencia sean ineficaces ó inútiles, y lo que sí hice fué aconsejar—sin negar su eficacia, que la apoyé en bastantes razones—la necesidad que tienen también de hacer política propia ó de clase, imitando con esto la conducta de ese periódico, que así lo ha venido aconsejando en artículos como el de «Cambio de táctica» y otros, que con tanto acierto ha publicado; y lejos de desvanecer «ciertos errores» los compañeros Gascó y Quejido, vinieron á corroborar la bondad de la lucha política, haciendo hincapié en ella, recordando yo todavía que el compañero Gascó manifestaba que «era muy útil á los intereses de la clase obrera, no olvidando, como ha dicho el compañero Sanchis, que la Sociedad de resistencia es necesaria».

Para terminar diré que si, como supone el correspondiente, yo entendiera ineficaz la organización de resistencia, no permanecería asociado á la Tipográfica, y que cuanto expuse no fueron

más que las mismas ideas que imprimí en mi folleto «Política de clases», á las cuales dió su visto bueno ese mismo correspondiente escribiendo el prólogo de dicho folleto.

Os desea S. y R. S.—Francisco Sanchis.
Valencia, 16 de marzo de 1895.

D. Vicente Montañana, encargado de la sección de toneleros en el almacén del Sr. Mompó, de Villanueva del Grao, nos envía una carta dismintiendo lo manifestado por nuestro correspondiente en dicha localidad de que en aquella sección «existe la mala costumbre de obligar á los obreros á pagar el agua que beben», dándonos consejos acerca de las denuncias que debemos publicar y rectificando indirectamente lo que respecto al amo de la casa donde trabaja ha afirmado el mencionado correspondiente.

Como las columnas de EL SOCIALISTA no están para publicar los consejos que se nos den, y que nosotros agradecemos, y como si algo quiere rectificar el Sr. Mompó de lo estampado en nuestro semanario, puede él mismo hacerlo, consignaremos sólo aquí lo que interesa al Sr. Montañana.

Según este señor, los toneleros pagan el agua, no porque él se lo haya exigido, sino porque conviniéndoles no enviar á sus aprendices por ella, le propusieron que la trajera su hija, á la que darían una gratificación. Que él ha aceptado dicho convenio, y que los toneleros pagan por ese servicio lo que á ellos les parece.

Para demostrar que esto es exacto, el Sr. Montañana remite con su carta un pliego en que los operarios á su cargo declaran ser verdad lo que él dice.

Sin que neguemos que ese testimonio se haya dado sin presión alguna, hacemos constar que en la mayor parte de los casos las declaraciones á favor de los encargados las arranca el temor á perder el trabajo.

Queda atendido en su derecho el Sr. Montañana.

AVISO

El Círculo Socialista de Mataró se ha trasladado á la plaza de Cuba, núm. 10, adonde deberá dirigirse la correspondencia para la Agrupación Socialista y las Sociedades de Anudadores y Ayudantes, Hiladores, Peones de Albañil, Ebanistas, Oficios Varios y Tejedores mecánicos (en organización).

Además, la Agrupación Socialista pone á disposición de todas las Sociedades su vasto local—un salón de tanta capacidad como el de Vila, de la calle Nueva—para meetings, conferencias, veladas y demás actos que redunden en provecho de la clase trabajadora, así como tendrá sumo gusto en saludar y recibir en él á cuantos pertenecan al Partido Socialista, sean de la localidad ó el país que fueren.

SUSCRIPCION

A FAVOR

DE LOS HUELGUISTAS DE MÁLAGA

	Pesetas.
Suma anterior.....	14.895,55
Madrid.	
Rovira, 0,50.—Lumbreras, 0,25.—P. Iglesias, 0,50.—R. Oyuelos, 2,50.—F. Lucas, 0,25.—Adolfo Alianza, 0,25.—Louro, 0,25.....	4,50
Ciudad-Rodrigo.	
C. Muñoz.....	2,00
Valencia.	
S. Gascó.....	0,50
Gijón.	
M. Vigil.....	0,25
Pueblo Nuevo del Mar.	
J. M. Soto.....	0,50
Mataró.	
X.....	0,25
TOTAL GENERAL.....	14.903,55

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Valencia.—K. del C. E.—Se mandan 5 ejemplares más y del extraordinario se envían 10.

San Andrés de Palomar.—J. A.—La cantidad que dice se recibió. Tienen abonado hasta fin enero 95.

Zaragoza.—M. P.—Se sirve de nuevo la suscripción.

Mataró.—J. R.—Recibidas 44 pesetas: 19,50 de paquetes hasta núm. 472, y el resto para lo que indica. Se hace lo que pide.

Linares.—C. L.—Recibidas 30 pesetas de paquetes hasta el número 442.

Burgos.—P. L.—Recibidas 10,50 pesetas de paquetes hasta el número 467 y medio paquete del 468.

Alicante.—M. A.—Se hace lo que indica.

Mataró.—J. V.—No se sirvieron los ejemplares por haber llegado tarde el aviso.

Segovia.—J. I.—Recibidas 6 pesetas de su suscripción hasta fin septiembre.

Bilbao. LA LUCHA DE CLASES.—Remitid una suscripción á nombre de A. Louro, Palma, 47, tienda, y dad como recibida 1 peseta para pago de un trimestre.

Santander.—E. R.—Remitimos el número que pide y dos retratos pequeños.

Navarres.—V. M.—Recibidas por conducto de R. 16 pesetas de paquetes hasta fin diciembre 94.

Manresa.—I. R.—Recibidos 30 céntimos de un retrato que remitimos.

Cádiz.—F. S.—Se mandó de nuevo el paquete y el retrato. Recibió carta de I.?

Vigo.—E. C.—Recibidas 13,70 pesetas: 8 de paquetes hasta el número 468, y lo demás para lo que indica.

Alicante.—EL GRITO DEL PUEBLO.—Recibidas 2,50 pesetas de un «Capital», que se remite.

Santander.—A. O.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin noviembre.

Importa lo consignado de paquetes y suscripciones en este número.....

92,00

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, núm. 1.